

**E ENTREVISTA. SUINA CHAHUÁN**, ministra (s) Minería y posición crítica del CPA a la Estrategia Nacional:

# "El desarrollo de una industria como la del litio requiere la reconstrucción de confianzas"

Cristián Venegas M.  
 cvenegas@mercuriocalama.cl

La ministra (s) de Minería, Suina Chahuán, llega este viernes a Calama para ser parte de importantes actividades. En primer lugar, participará en la inauguración del Centro de Biodiversidad y Conservación de El Loa en el parque Borde Río, iniciativa que conjuga los esfuerzos de la Corporación de Cultura y Turismo, Codelco, Parquemet y la Universidad de Chile.

Mientras que en la tarde, la autoridad presentará los avances de la Estrategia Nacional del Litio en el Centro de Formación Técnica Estatal de Calama (CFT), actividad donde además tomarán parte la ministra de Medio Ambiente, Maisa Rojas, y el seremi de Ciencias de la Macrozona Norte, Cristian Cuevas. En ese contexto, Chahuán se refirió en entrevista a algunos de los temas contingentes de la cartera.

## ¿En qué avanza la Estrategia Nacional del Litio?

Hace un par de semanas dimos a conocer, luego de un proceso bien extendido de llamado a manifestaciones de interés, porque estábamos muy interesados en saber qué es lo que el mercado estaba dispuesto a desarrollar en materia de litio y luego de ese proceso dimos a conocer una priorización de los seis sistemas salinos en los que vamos a iniciar estos primeros avances con consultas indígenas para el otorgamiento posterior de los Contratos Especiales de Operación del Litio (CEOL).

También dimos a conocer los mecanismos de asignación para el otorgamiento de los contratos, que consiste en este mecanismo mixto con la licitación como regla general, pero un procedimiento simplificado en el caso de que se cumplan algunas condiciones.

Estamos, por un lado, en la habilitación de estos nuevos proyectos, abiertos para privados de los cuales está esta priorización de seis salares, de los cuales efectivamente dos son de la región de Antofagasta, avanzado con las consultas indígenas en los dos proyectos



SUINA CHAHUÁN SUBROGA A LA MINISTRA AURORA WILLIAMS QUE ESTA SEMANA SE ENCUENTRA EN CHINA.

## Rebaja de patentes mineras

● La ministra (s) de Minería, Suina Chahuán, también destacó que hasta el jueves 17 de octubre permanecerán abiertas las postulaciones al beneficio de rebaja de patente minera para la pequeña minería, específicamente productores que tengan hasta 500 hectáreas. La postulación se puede realizar en la página web de Sernageomin. "Es muy relevante que así lo hagan y puedan mantener el precio de sus patentes a la fecha. Es lo primero que se despliega en la página", destacó la autoridad.

que son liderados por las empresas públicas, y en paralelo trabajando en la segunda priorización de sistemas que daremos a conocer durante este último trimestre.

## ¿La actividad en Calama tiene que ver con comunicar estos avances?

-Tenemos una actividad con el CFT Estatal de la Región de Antofagasta, en donde nuestra idea es la divulgación, contar lo que está pasando con la Estrategia Nacional del Litio

y también vincularlo con el desarrollo de capacidades necesarias siempre en la minería y proyectarlo hacia el futuro.

Así que tenemos esta agenda precisamente para hablar de la Estrategia, poder responder preguntas y contar bien en qué estamos, porque la verdad es que hemos hecho un balance bastante positivo del avance de la estrategia, no solamente por la cantidad de interés de empresas por desarrollar proyectos de litio en Chile, sino

que también porque tanto los mecanismos de asignación, como la priorización que hemos hecho hasta ahora de los sistemas salinos, ha sido bien recibido por las empresas tanto nacionales como internacionales.

## El Consejo de Pueblos Atacameños no se opone, pero sigue siendo muy crítico de la Estrategia.

-Nosotros tenemos un diálogo permanente con el Consejo, en este mismo momento tenemos equipos desplegados en la región, que están constantemente conversando con el Consejo y efectivamente entendemos nosotros que no hay una oposición, pero desde luego que el desarrollo de una industria como la del litio requiere la reconstrucción de confianzas y el que podamos demostrar como Estado, que podemos construir una minería que sea más sostenible y eso pasa por diálogo, por desple-

"Tenemos un diálogo permanente con el Consejo, en este mismo momento tenemos equipos desplegados en la región, que están constantemente conversando".

"El acuerdo de venta del 10% de Quebrada Blanca también tenía un acuerdo complementario, que permite ver las sinergias que pueden darse en la minería pública".

garse en los territorios, por escuchar activamente y en eso estamos como ministerio.

## PEQUEÑA MINERÍA

El Presupuesto de 2025 considera una inédita capitalización de Enami ¿Esto también apunta a sanear la economía de la empresa?

-Es conocida la situación por la que atraviesa la Enami y estamos justamente en una cruzada y en un compromiso por robustecer la empresa, por estabilizarla primero en términos financieros, y en eso hubo muchas veces ciertos cuestionamientos respecto del compromiso del Gobierno en relación a la empresa, y lo cierto es que el Gobierno confía plenamente en la Enami, tanto así que está capitalizándola por primera vez en su historia, que es lo que viene justamente reflejado en la Ley de Presupuesto del año 2025, una capitalización por US\$ 25 millones.

Además, y quizás esto no ha salido tanto, estamos aumentando en un 25% los recursos que tiene para desarrollar su Política de Fomento. Esto también es bastante inédito, porque este monto estaba fijo desde el año 2004, hace 20 años no había incremento en los fondos que Enami disponía para desarrollar políticas de fomento para la pequeña minería.

## ¿En qué consiste el convenio de colaboración entre Codelco y Enami por la venta de Quebrada Blanca?

-Sí, efectivamente el acuerdo de venta del 10% de Quebra-

da Blanca también tenía un acuerdo complementario, que permite ver las sinergias que pueden darse en la minería pública, entre estas dos empresas públicas, más allá de un proceso de venta en particular, que existan también estas colaboraciones que son importantes que existan.

En ese sentido, en materia de fortalecimiento de la pequeña minería se llegó a un acuerdo de trabajar en la disponibilidad de propiedad minera desde Codelco hacia la pequeña minería, así como otras colaboraciones como, por ejemplo, en materia de fundiciones y refineras más adelante, y una serie de otros elementos que son relevantes para poder fortalecer la acción, tanto de Enami, y que también son virtuosas para Codelco.

## ¿Cuál fue el motivo de su última visita al Senado?

-Estuvimos en el Congreso, porque como ministerio hemos desarrollado distintos procesos de participación ciudadana, de distintas políticas que estamos impulsando, por ejemplo lo que hemos estado haciendo en materia de depósitos de relaves, que es la modificación del Decreto 248, que nos va a permitir modernizar la legislación, que es un tema bastante crítico para la minería.

A propósito de estos procesos de participación, justamente cerramos el proceso de nuestra Política de Fomento a la Pequeña Minería, donde estamos haciendo un trabajo articulado, para tener una política con una visión de largo plazo, estratégica y que coordine a toda la institucionalidad pública en función de la pequeña minería, porque hoy no existe un instrumento que coordine institucionalmente, con roles, objetivos claros de mediano y largo plazo.

Como ministerio, al mismo tiempo que hemos estado asistiendo las necesidades urgentes de la pequeña minería, también estamos dados a la tarea de generar esta política de largo plazo, que esperamos tener hacia finales de año. Estamos bien contentos con ese trabajo y tuve la oportunidad de exponerlo en el Congreso. 